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自2月22日起，除了北京、上海、广
州等一线城市，全国多地城市房地产交易
环节的契税、营业税征收比例将普遍降
低。加上此前降低购房首付比例、上调住
房公积金存款利率等政策，传递出各地政
府主动推进房地产去库存的强烈信号。

“新华视点”记者粗略统计，截至目
前，已有超过130个城市出台去库存新
政。这些新政的内容主要是哪些？效果
如何？

各地去库存组合拳有哪些？
记者梳理发现，各地出台的去库存政

策主要分为5类：
——招数一：公积金杠杆成重要工具
住房公积金已成为各地去库存的重

要工具，多地公积金贷款率超过50%。据
四川省住建厅统计，2015年公积金贷款
为四川全省全年商品房销售贡献了1/4
份额，为化解库存贡献了1/3份额。

推进异地贷款、提高贷款额度、延长
贷款年限、放宽提取条件等已成为各地公
积金新政的“标配”。如江西、甘肃等省份
已落实公积金贷款全省“一体化”政策，积
极推进异地购房。多省还表示将扩大住房
公积金的覆盖范围，如四川省今年将推进
住房公积金向城镇稳定就业新市民覆盖，
湖北已探索在乡镇建立健全住房公积金
制度等。

——招数二：降低税费
多地政府采取降低税费、契税补贴等

方式减轻购房者负担。
甘肃省近日将住房转让手续费整体

下调33%；江西全面清理房地产开发过
程中的行政事业性收费。还有的省份推出
对商品房交易契税实施财政补贴等多项
举措。如在宁夏，居民购买住房交易契税
税率超出1%的部分由地方财政补贴；新
疆将商业个人住房贷款利率比照公积金
贷款利率计算，确定补贴年限后，差额部
分由政府财政予以补贴。此举惠及进城农
民工、新就业大学生等购房群体，等同于
他们已享受公积金优惠政策。

江西省南昌市日前正式出台文件，全
面下调房地产开发企业销售未完工产品
计税毛利率。据南昌市税务部门测算，预
计2016年南昌市地税和国税部门约分别
减收企业所得税6亿元和2亿元，将惠及
400余户房地产开发企业。

——招数三：鼓励农民进城购房
加快农民工市民化，鼓励有条件的农

民工买房也是重要措施。目前，山西、山
东、甘肃等省已明确出台政策鼓励引导农
民进城购房。如山东将对农民进城购房
给予契税补贴、规费减免、贷款贴息、物业
费补贴等政策，以使其成为长期稳定的住
房消费群体。

——招数四：回购商品房作为保障房
不少地方利用棚户区改造，通过货

币化安置、政府回购商品房等政策化解
房地产库存。如甘肃计划今年4.6万套
保障房中的3.3万套从存量商品房中回
购，福建等省明确表示不再新建公租
房。

此外，山西、广西、安徽等省份已将货
币化安置作为棚改的重要渠道，如广西货

币化安置帮助消化的存量商品住房约占
总销售面积的15%。安徽等省住建厅要
求，确保货币化安置比例不低于50%，山
西更是要求商品房库存较大的市要达到
80%以上。河南出台新政策探索“租售并
举”，规定公租房承租对象租住一定年限
后，符合规定的可选择申请直接购买所租
住公租房。

——招数五：实施房地产供给侧改革
山东、宁夏将鼓励企业利用存量房

发展旅游、养老、创业等地产，开展多
元化经营。如山东、海南等省份已探索
将空置海景房、山景房改造为分时度假
酒店、养老养生地产、家居式短租宾舍
等持有型物业；将符合条件的非住宅库
存改造为中小学和幼儿园、电商用房、
都市型工业地产等。

针对房地产库存较大的地区，政府
还允许开发企业修改城镇规划相关内
容，将已供应但未开发的住房用地或商
业营业性用地，调整为跨界地产或新兴
产业用地。

农民买房积极性提高了吗？
记者走访安徽、河南、广西等多地

楼市发现，当前三四线城市去库存压力
较大，有的地区去化周期达30余月。河
南省住房和城乡建设厅总工程师李学军
说：“县级城市库存压力最大，其次是省
辖市。”

各地推出的补贴政策在一定程度上
刺激了购房需求。记者在河南省舞阳县

调查发现，按2015年的销量算，该县楼
市去化周期为4.6年。自2015年 6月，
舞阳县开始实行农民进城补贴政策，农
民进城买房首套房在144平方米以下可
获每平方米100元补贴，新婚家庭购房
享受每平方米200元补贴。目前，前两
批73套房的补贴已经发放到位，共发放
补贴99万元，第三批已上报50多套，
呈现逐渐增多的趋势。“好多农民都是冲
着补贴来的。”舞阳华鑫置业有限公司副
总经理臧冲说，今年春节期间就卖了40
多套，接近去年全年的销量。

房价高仍是影响农民购房的最重要
原因。37岁的徐兴柱是一名瓦匠，从老家
到省城合肥已有４年，但一直没有购房，

“虽然有了几万元积蓄，也看了一些远离
市中心的房子，可动辄十几万的首付，还
是超出了我的能力范围。”

除了望而生畏的高房价，受访农民们
表示，买房还担心三个问题：一是能否享
受本地市民的公共服务与资源？二是老家
的土地与宅基地怎么办？三是有没有稳定
的收入？

广西社科院社会学研究所研究员罗
国安认为，农民进城买房成为“新市
民”，既是经济问题，也是社会问题。农
民购房意愿受到就业机会、子女上学、
公共服务、医疗保障等多重配套政策的
影响。同时长期实施的户籍和土地政
策，使许多农民放弃了进城定居的念
想，他们宁愿将大半生打工积攒的财富
用来在村庄建造自住房。

房地产商会主动降价吗？
对于购房者关心的房价问题，臧冲等

业内人士认为，从目前来看，三四线城市
房地产商普遍采取的是稳价策略。受成本
等因素影响，短期内不可能出现普遍的大
幅降价。

“目前尚没有降价措施。”广西一大型
房地产企业负责人认为，房地产销售价格
下跌不太可能。对房地产开发商而言，降
价只是临时性处理，绝非长久之计。除非
在土地成本和其他税费方面的成本能够
降下来，否则降价的空间并不大。

一位中部城市的房管局局长坦言，尽
管地方政府频频要求开发商降价，但去库
存政策无形中“保住”了房价，“价格在稳
中有小幅度增长。”

在广西保利置业集团董事长吴光明
看来，只有很少的房地产开发商愿意以降
价方式去库存，那往往是项目亏损严重没
法维持下去了，要解决现金流的问题。所
以降价不是持续发展的对策，难以成为开
发商的主动行为。

对于市场上强烈的“降价”呼声，广西
南宁鼎盛联合置业董事长任尔翔说，房地
产销售成本中土地出让金、税金占很大比
重。“只有地方政府减少对‘土地财政’的
依赖，推出更多实质性优惠措施，企业才
有降价空间。”

逾130城市密集出台楼市去库存
新政，政府“出手”效果几何？

□新华社“新华视点”记者 张紫赟 刘金辉 覃星星 郑钧天

岁月留声不留人，当《敢
问路在何方》在猴年春节经历
了又一轮的传唱后，这首歌86
岁的词作者——著名艺术家、
空军政治部文工团创作员阎
肃于2016年2月12日3时7
分安然离世。

接地气 熟悉词牌不了
解名牌

虽被称为“一代艺术大
师”，但阎肃在亲友的眼里没
有丝毫大师的架子。

谈起对父亲的印
象，阎宇说，我们的感情
很特殊，他既是我的父
亲，也是我相依为命的
朋友。他曾写下这样一
件令人潸然的父子往
事：“小时候，我有次把
母亲惹到暴怒，老爸回来帮我
说了两句好话，未想老妈的无
名火调转方向和老爸吵了起
来，直至将他连推带喊轰出门
外，随后也将左顾右盼的我赶
出了门。摸黑走到前院，发现
老爸一人默默坐在台阶上，我
也就挨着坐下，两个饿着肚子
的男人静静地坐了好一会儿，
老爸突然笑了，我也忍不住跟
着他笑了起来。笑累了就讲故
事，到了很晚，也忘记了饿。后
来有邻居找来说已经替我们

求过情了，快回家。老爸突然
一拍我说，你小子怎么这么晚
还不回家，快走！”

2015年12月，在阎肃同
志的艺术成就研讨会上，词作
家屈塬回忆，阎肃是个很接地
气的老头：吃火烧时用手小心
接着掉下的芝麻粒、剩下的包
子、饺子打包下顿再吃……

“他熟悉所有的曲牌、词
牌，却不了解奢华的品牌，没
有见他穿过、用过一件名牌。

脱下戎装，一身布衣，就是一个
诙谐风趣的老大爷。”屈塬说。

作家余秋雨评价阎肃说，
“人们也许认为，像他这样长
期在军队工作的艺术家，思维
的倾向一定更靠近宣教，但我
看到的是，艺术良知使他坚守
住了审美本位，如如不动。广
大观众都看到了，不管他出现
在什么电视节目中，总是温和
如春，切实可行。”余秋雨还曾
写道，有好几次，阎肃听到那
些在文化领域偶得高位的官

员颐指气使地讲话，总会悄悄
捅我一下，然后轻声在耳边
说：“满口假大空，什么也不
懂。”他对这位官员的批评，好
像不是出于前辈对于晚辈的
不满，而是出于平民思维对于
官僚话语的抱怨。

老顽童 喜欢赶时髦的
“80后”

生病住院前，这位86岁
的老人从没让人觉得他“老”
过，常笑称年过八旬的自己是

“80后”。生活中的他，听周杰
伦歌，懂Rap（说唱），还很喜
欢李宇春，自称是“老玉米”。

“别看他叫阎肃，却不是
一个严肃的人。”阎肃的老同
事、老朋友们说起他，谈及最
多的，就是“爱开玩笑”、“童心
未泯”。

在西南文工团时，阎肃总
爱开玩笑、讲故事，有人就给
他提了意见，说他太不严肃
了。他就干脆把名字从阎志扬
改成了阎肃。在他看来，一个

人心态要好，遇到事情不跟别
人较劲，也不跟自己较劲，这
样一切烦恼都是浮云。

2015年1月，阎肃作为演
讲者出现在央视《开讲啦》的
舞台上，在讲述完自己的创作
过程和感悟后，主持人撒贝宁
冲着台下观众说：“大家发现
没有，阎肃老先生整个开讲

‘萌翻了’！”
身穿黑色唐装大褂的阎

肃手插在袖子里，眯眼微笑，
用他高昂有底气的声音
说：“我就怕你们吐槽啊，
来点赞就好了。”

现场一位“90后”提
问：“你对我们喜欢的《小
苹果》怎么看啊？”阎肃立
马哼唱起来，回答也逗乐

了全场，“说老实话，我最近很
困惑，我们部门领导让我写个
主流的歌让大家传唱，我说

‘火不了，《忐忑》过去了，《江
南 style》过去了，现在就是
《小苹果》，我再写个大香蕉也
不行啊’。”“他没有为我和姐
姐过上更好的生活而‘修桥铺
路’，但让我们傻乐了几十年，
我们很知足。”阎肃突发脑梗
陷入深度昏迷期间，阎宇和姐
姐聊起父亲的一生时说。

(据《中国剪报》)
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